



SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE FEBRERO DE 2026



06 DE FEBRERO DE 2026

CONGRESO DEL ESTADO

En la bancada del Partido del Trabajo (PT), aún no se toma el acuerdo de quién de sus integrantes habrá de ocupar la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso, confirmó su coordinador, Reyes Galindo Pedraza.

Cabe apuntar que a partir del acuerdo tomado en la Cámara entre los grupos parlamentarios, tocará el turno a los petistas de presidir la Cámara luego que la morenista Giuliana Bugarini concluya el periodo para el que fue designada, el día 15 de febrero.

<https://www.contramuro.com/aun-sin-acuerdo-en-pt-sobre-quien-habra-de-ocupar-la-presidencia-del-congreso-de-michoacan/>

La iniciativa antideuda que se analiza en el Congreso de Michoacán perfila dejar fuera a los municipios, al considerar que sus condiciones financieras y los plazos de inversión no son compatibles con una restricción que limite el endeudamiento al periodo constitucional, explicó el diputado Alfredo Anaya, presidente de la Comisión de Hacienda y Deuda Pública.

En entrevista con Quadratín, a pregunta expresa el Legislador detalló que la propuesta, impulsada por el Ejecutivo estatal, busca impedir que el gobierno de Michoacán contrate deuda, asociaciones público privadas o esquemas multianuales que trasciendan el sexenio en curso, con el objetivo de evitar que se hereden compromisos financieros a administraciones futuras.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/exentaran-a-municipios-de-ley-antideuda-se-aprobara-el-proximo-martes/>

La iniciativa para **prohibir la contratación de deudas de largo plazo**, enviada por el **gobernador Alfredo Ramírez Bedolla** al Congreso de Michoacán, que podría cambiar el **futuro financiero del estado**, se ha debatido únicamente a nivel de gobierno estatal. Sin embargo, en su redacción **también aplica a los ayuntamientos**. El proyecto propone adicionar dos párrafos al **artículo 44** de la **Constitución local**. El primero establece diversos criterios generales que deben observarse para poder contratar **deuda pública**. Éstos, pretende, serían aplicables tanto para el gobierno del estado como para los de los **municipios**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/reforma-antideuda-en-michoacan-impactara-a-ayuntamientos-28214045>



SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE FEBRERO DE 2026

La Secretaría de Contraloría de Michoacán (Secoem) se encuentra a la espera de que el Congreso de Michoacán emita la legislación secundaria necesaria para poner en marcha los órganos garantes que sustituirán al extinto Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, reconoció el titular del órgano de control, Francisco Ramírez Flores.

En entrevista, el Contralor explicó que, tras la reforma en materia de transparencia, no se trata de órganos internos de control, sino de nuevas autoridades garantes que tendrán la facultad de resolver recursos e impugnaciones presentados por ciudadanos inconformes con las respuestas a solicitudes de información pública.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/admite-contraloria-rezago-legal-para-activar-organos-de-transparencia/>

La Comisión Inspectoría de la Auditoría Superior del Estado del [Congreso de Michoacán](#), que encabeza el diputado Baltazar Gaona García, inició este día los trabajos formales de revisión de la Cuenta Pública correspondiente al ejercicio fiscal 2024.

Con este propósito, las y los integrantes de la comisión legislativa sostuvieron una reunión de trabajo con la Auditora Especial de Fiscalización Municipal de la Auditoría Superior de Michoacán, Karina Rosales Rodríguez, así como con el titular de la Unidad de Evaluación y Control, Valentín Gallegos Estrada.

<https://www.contramuro.com/comision-inspectora-arranca-fiscalizacion-de-cuenta-publica-2024/>

El diputado independiente, Conrado Paz Torres, atribuyó a “la sombreriza”, los rumores que hablan sobre su presunta postulación a la alcaldía de Uruapan en 2027, por la vía del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM).

Entrevistado al respecto, rechazó que haya algún acuerdo con el PRDM al respecto. “Realmente, lo que nosotros estamos buscando ahorita es darle al trabajo. Vamos a ver cómo se van a venir dando las cosas, porque incluso yo puedo ser candidato independiente, porque yo gané por esa vía”.

<https://www.contramuro.com/atribuye-conrado-a-la-sombreriza-rumores-de-presunta-postulacion-a-la-alcaldia-de-uruapan-por-prdm/>

El diputado local del PRD, Conrado Paz Torres, advirtió sobre un nuevo intento del Ayuntamiento de Uruapan para comprometer las finanzas municipales a largo plazo, tras la aprobación en Cabildo de un convenio para gestionar un financiamiento ante el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que podría derivar en una deuda superior a los mil millones de pesos.

En entrevista, el legislador explicó que el pasado 29 de enero se llevó a cabo una sesión de Cabildo de acceso restringido, en la que se aprobó por unanimidad una



06 DE FEBRERO DE 2026

propuesta para solicitar un esquema de financiamiento que, según lo planteado, permitiría acceder a cerca de 873 millones de pesos para la ejecución de tres obras de infraestructura vial y urbana en el municipio.

<https://postdata.news/advierte-diputado-que-cabildo-de-uruapan-intenta-contratar-deuda-por-mas-de-1-mil-millones-de-pesos/>

El diputado local independiente, Carlos Alejandro Bautista Tafolla, expresó sus expectativas para la próxima visita de la presidenta de la República a Michoacán este viernes, señalando que, si bien respeta su investidura, la prioridad para el apoyo federal debe ser Uruapan, epicentro de la violencia y punto de partida del Plan Michoacán.

La principal preocupación del legislador radica en la efectividad de la estrategia de seguridad actual. Al ser cuestionado sobre la evaluación del Plan Michoacán, Tafolla fue categórico al manifestar su percepción de fracaso, contrastándola con las cifras oficiales.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/diputado-tafolla-cuestiona-resultados-del-plan-michoac%C3%A1n>

El diputado local, Alejandro Bautista Tafolla, señaló que la visita de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, debe hacerse en Uruapan para la evaluación del Plan Michoacán para la Paz y la Justicia.

“No hemos sido invitados, la presidenta sabe que aquí tiene su casa en Uruapan, Michoacán; aquí en Uruapan fue donde surge el Plan Michoacán y es aquí donde se deben mostrar los resultados”, apuntó en entrevista.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/02/05/evaluacion-del-plan-michoacan-debe-hacerse-en-uruapan-tafolla-ante-visita-de-sheinbaum-a-morelia/>

El diputado local de MC, Antonio Carreño fue cuestionado sobre si los eventos políticos celebrados el pasado domingo en Michoacán, específicamente el mitin de AMA Michoacán y la asamblea de Morena, representan un choque de fuerzas entre dos proyectos rumbo a la gubernatura, a lo que el legislador respondió con una crítica severa a las prácticas políticas actuales.

Carreño desaprobó la aparente confrontación, calificándola como un retroceso a métodos obsoletos de hacer política.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/carre%C3%B1o-critica-eventos-masivos-de-proyectos-pol%C3%ADticos-en-michoac%C3%A1n>

Visibilizar la epilepsia y, a través de la ley, garantizar condiciones dignas, libres de discriminación, para quienes viven con este padecimiento, es una necesidad urgente,



06 DE FEBRERO DE 2026

aseveró **Teresita Herrera Maldonado**, coordinadora de diputados del **PAN en Michoacán**, al presentar una iniciativa para reformar la Ley de Salud del Estado. Desde la tribuna del **Congreso del Estado de Michoacán**, Herrera Maldonado enfatizó la necesidad de fortalecer el marco legal para garantizar el abasto de medicamentos, el diagnóstico oportuno y la atención médica especializada para personas con epilepsia.

<https://www.contramuro.com/tere-herrera-propone-atencion-a-personas-con-epilepsia-en-michoacan-50226/>

La diputada Sandra Arreola Ruiz, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), celebró la entrada en vigor de la reforma a la Ley para la Inclusión de las Personas con Discapacidad para reconocer, proteger y garantizar el derecho al libre acceso y desplazamiento de las personas con discapacidad que utilizan animales de servicio, asistencia o terapia.

La reforma, avalada por la Comisión de Derechos Humanos del Congreso, establece de manera explícita que los proveedores de bienes y servicios, tanto públicos como privados, no podrán negar el acceso o discriminar a cualquier persona con discapacidad que esté acompañada por un animal de asistencia debidamente entrenado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-garantiza-libre-acceso-a-personas-con-discapacidad-con-animales-de-asistencia>

La diputada local Nalleli Julieta Pedraza Huerta celebró el Plan de Inversión en Infraestructura para el Desarrollo con Bienestar 2026–2030, anunciado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, al considerar que se trata de una decisión histórica que fortalece el crecimiento económico del país con justicia social y visión humanista.

De acuerdo con un comunicado, la legisladora destacó que, tan solo en 2026, se destinarán 722 mil millones de pesos adicionales al presupuesto, lo que equivale al 2 por ciento del Producto Interno Bruto, recursos que serán invertidos en sectores estratégicos como energía, trenes, carreteras, puertos, salud, agua, educación y aeropuertos. Asimismo, subrayó que a lo largo del sexenio la inversión adicional ascenderá a 5.6 billones de pesos, consolidando un modelo de desarrollo con bienestar.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/celebra-nalleli-pedraza-plan-de-bienestar-presentado-por-sheinbaum/>

La red de apoyo de la diputada local Brissa Arroyo continúa fortaleciéndose y se expande ahora al tema educativo con la idea de coadyuvar a revertir el rezago que aún persiste y el analfabetismo.



06 DE FEBRERO DE 2026

De acuerdo con un comunicado de prensa, la Congresista y Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD) en la 76 Legislatura, sostuvo una reunión de trabajo con Elesban Aparicio Cuiriz, delegado del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), con quien se esbozó una ruta de trabajo que permita alcanzar el objetivo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/tejiendo-redes-de-apoyo-para-revertir-rezago-educativo-brissa-arroyo/>

MICHOACÁN

Integrantes del gabinete legal y ampliado encabezados por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo evaluarán en Morelia, el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia implementado el pasado 9 de noviembre.

El delegado de los Programas del Bienestar en el estado, Roberto Pantoja Arzola precisó que en instalaciones de la 21 Zona Militar se desarrollará primero la conferencia de prensa matutina y luego una serie de reuniones para revisar el desarrollo de la estrategia federal.

<https://postdata.news/presidenta-sheinbaum-encabezara-un-evento-publico-este-viernes-en-morelia/>

Con la visita que realizará mañana la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** al estado, los **Programas del Bienestar** que apoyan directamente a más de **un millón 294 mil michoacanos**, se verán impulsados, así como las acciones establecidas en el **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**, señaló el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**. Detalló que la entidad construye **obra pública** como nunca y ejecuta una estrategia enfocada al **desarrollo económico**, como es el caso del **Parque Industrial Bajío**, una pieza clave para la atracción de inversión, lo cual ha sido posible gracias a la visión de **Sheinbaum Pardo**.

<https://pcmnoticias.mx/visita-de-sheinbaum-impulsara-programas-sociales-y-el-plan-michoacan-bedolla/>

Este fin de semana, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, realizará una gira de trabajo por Michoacán que contempla actividades en Morelia y Pátzcuaro. La visita, programada para este viernes 6 y sábado 7 de febrero, tiene entre sus ejes centrales la supervisión de programas de bienestar, aunque el arranque de su agenda se verá marcado por la movilización de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).



06 DE FEBRERO DE 2026

De acuerdo con la agenda preliminar, la presidenta dará su conferencia matutina a las 7:30 de la mañana en la 21/a. Zona Militar; luego sostendrá un encuentro a puerta cerrada con autoridades a fin de revisar las acciones del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia. Posteriormente a las 15:00 horas, en el Centro Deportivo Ejército de la Revolución (CDER) asistirá a un evento con beneficiarios de las becas y pensiones para el Bienestar.

<https://metapolitica.news/2026/02/05/claudia-sheinbaum-en-michoacan-entre-agenda-oficial-en-morelia-y-patzcuaro-y-amago-de-la-cnte/>

Un sector del magisterio michoacano amagó con emprender acciones de protesta este viernes durante la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum, que se anunció que estará de visita en Morelia.

Se trata de un grupo al interior de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de la autollamada CNTE rosa, que protestará durante la visita presidencial.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/amaga-cnte-con-protestas-en-visita-de-sheinbaum-a-morelia/>

La Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Michoacán convocó al magisterio estatal a manifestarse durante el evento que encabezará la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en Morelia, programado para este viernes 6 de febrero, en protesta por lo que califican como una grave crisis en el sector educativo.

A través de un comunicado emitido este miércoles, el Comité Ejecutivo Seccional 2023-2026 **acusó falta total de atención**, cerrazón institucional e incremento de problemáticas en la Secretaría de Educación en el Estado (SEE).

<https://changoonga.com/2026/02/05/cnte-michoacan-anuncia-protesta-durante-visita-de-sheinbaum-en-morelia/>

El recién ratificado secretario de la Contraloría de Michoacán, Francisco Ramírez Torres, confirmó que la Secretaría a su cargo ha intervenido formalmente como víctima en el procedimiento judicial iniciado por la Fiscalía General de la República (FGR) en contra del exgobernador Silvano Aureoles Conejo y otros exfuncionarios. Este caso, que involucra presuntos actos de corrupción y desvío de recursos, sigue su curso judicial, a pesar de las dificultades para concretar la captura de todos los implicados.

El contexto de la investigación se centra en el presunto desvío de más de 3 mil millones de pesos que estaban destinados a la construcción de cuarteles de la policía estatal durante la administración de Aureoles (2015-2021). El procedimiento judicial, que se lleva a cabo ante la FGR, ya cuenta con cuatro órdenes de aprehensión



06 DE FEBRERO DE 2026

cumplimentadas, aunque la captura de algunos exservidores públicos, incluido el exgobernador, aún no ha sido posible, lo que ha llevado a que Aureoles sea considerado prófugo de la justicia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/contralor%C3%ADa-de-michoac%C3%A1n-se-sume-como-v%C3%ADctima-en-representaci%C3%B3n-del-gobierno-estatal-en-caso-contra-silvano-aureoles>

Pese al temor de los trabajadores de la **Secretaría del Bienestar** de laborar en zonas de alto riesgo, la delegada de la instancia en **Nayarit** confirmó que será enviado personal a **Michoacán**.

Diez servidores de la nación, **de manera voluntaria**, estarán apoyando en el levantamiento de censos para los diversos programas. Tanto la delegación de Nayarit como la de otros estados estarán contribuyendo para este trabajo.

<https://oem.com.mx/eloccidental/local/servidores-de-la-nacion-de-nayarit-seran-enviados-a-michoacan-para-censar-28216844>

El gobierno estatal decidió retirar su respaldo institucional al Convite de Mojigangas 2026 en Cuitzeo, tras confirmarse que el artista principal del evento sería un intérprete señalado por exaltar actividades criminales en una entidad marcada por la violencia, así como de tener programadas corridas de toros.

La Secretaría de Turismo (Sectur) detectó en el cartel del convite elementos que podrían considerarse apología del delito, por lo que canceló su participación en la rueda de prensa promocional programado para el miércoles anterior.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sectur-michoac%C3%A1n-se-deslinda-del-convite-de-cuitzeo-por-incluir-a-artista-que-realiza-apolog%C3%ADa-del-delito>

La secretaría de Educación, Gaby Molina, informó que febrero es el mes clave para la consolidación de los apoyos educativos en Michoacán. Gracias a la coordinación entre el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla y la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se ha logrado una cobertura del 100% en secundarias públicas a través de la Beca Rita Cetina y así también será para las primarias, reforzando así el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

Este mes concluye la distribución de plásticos para alumnos de primer grado de secundaria y se comenzará a dispersar la beca para este nivel. Estos estudiantes recibirán un pago retroactivo (desde septiembre) de 1,900 pesos bimestrales, más un adicional de 700 pesos por cada hermano en el mismo nivel, gestionado mediante la SEP.

<https://metapolitica.news/2026/02/05/michoacan-consolida-becas-este-mes-gaby-molina/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

La Indicación Geográfica Aguacate Franja Michoacán permitirá proteger legalmente el nombre, origen y prestigio de uno de los productos agrícolas más importantes del estado y del país, informó la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco).

Con la publicación de la solicitud de Declaración de Protección en el Diario Oficial de la Federación, inicia formalmente un procedimiento ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), conforme a lo establecido en la ley, con el objetivo de reconocer las características del aguacate producido en la Franja Aguacatera del estado, vinculadas a su territorio, condiciones naturales y prácticas productivas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-va-por-la-protecci%C3%B3n-total-de-su-aguacate-sedeco>

Tras la polémica generada por la celebración de bodas igualitarias en Michoacán y la difusión de imágenes de personas que históricamente han sido vulneradas, la secretaria del Bienestar del estado, Andrea Hernández Serna, hizo un llamado a los medios de comunicación para cuidar y respetar la identidad de quienes participan en actos públicos.

En entrevista, la funcionaria señaló que desde el inicio del evento se solicitó expresamente resguardar la identidad de las personas asistentes, e incluso destacó que una de ellas pidió de manera explícita no aparecer en medios de comunicación.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/02/05/secretaria-del-bienestar-de-michoacan-pide-respetar-la-identidad-de-personas-en-situacion-vulnerable/>

Desigualdad social, desconocimiento de información y violaciones persisten en Michoacán en cuanto al embarazo en adolescentes, tema que no solo se ve en la entidad, sino en todo el país.

El embarazo adolescente se mantiene como uno de los principales retos de salud pública y de equidad social en la entidad y el país; tan solo en el 2025, Michoacán cerró con 4 mil gestaciones en infancias y adolescencias entre los 10 y 19 años de edad, la mayoría de los casos entre los 15 a 19 años, puntualizó el coordinador estatal de Planificación Familiar y Salud Sexual y Reproductiva en Adolescentes de la Secretaría de Salud en Michoacán (SSM), Francisco Adame Lara.

<https://mimorelia.com/noticias/salud/embarazo-adolescente-el-reto-de-salud-publica-y-de-equidad-social-en-michoac%C3%A1n>

Michoacán, Colima y Guerrero reforzarán la vigilancia epidemiológica tras el brote de sarampión que hay en Jalisco; de acuerdo con el titular de la Secretaría de Salud en Michoacán (SSM), **Elías Ibarra Torres**, no es necesario el uso de cubrebocas ni medidas extremas, toda vez que en la entidad se ha logrado contener los casos



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

registrados, pero se prevé el refuerzo en los municipios que colindan con Jalisco para reducir el riesgo de contagio.

En entrevista telefónica para **MiMorelia.com**, el encargado de la política de salud enfatizó que la diferencia de casos entre Jalisco y Michoacán es abismal, toda vez que el primer estado tiene registro de **mil 826 casos** y dos defunciones, mientras que el segundo reporta **285 casos** y una muerte.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sin-uso-obligatorio-de-cubrebocas-michoac%C3%A1n-contiene-casos-de-sarampi%C3%B3n-ssm>

Sin un mapeo del tema de discriminación en Michoacán y únicamente con datos del **Instituto Nacional de Estadística y Geografía** (INEGI), un total de **390 denuncias** ha atendido en los últimos 10 años el **Consejo Estatal para Prevenir y Eliminar la Discriminación y la Violencia** (COEPREDV).

La directora general, **Nohemí Hinojosa Castillejo**, refirió que están pendientes de concluir 20 denuncias y que varias de las que han cerrado terminaron en procesos penales y/o administrativos, además de la reparación del daño.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-diez-a%C3%B1os-atiende-coepredv-390-denuncias-por-discriminaci%C3%B3n>

De acuerdo con los registros oficiales del Gobierno del Estado, Michoacán cerró con un padrón de 1 millón 781 mil 167 vehículos automotores en circulación por sus caminos y ciudades.

Esta cifra representa el acumulado de unidades particulares, de carga y de transporte público, así como de motocicletas, que integran el padrón estatal. El dato confirma la expansión de la movilidad motorizada en las diversas regiones de la entidad durante el último periodo reportado.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-supera-1-7-millones-de-vehiculos-en-circulacion/>

Con metas concretadas en el corto plazo, la administración de la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, ha volcado esfuerzos en torno al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, implementando acciones en el territorio estatal de manera inmediata, tras el anuncio de la estrategia federal impulsada por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

La instrucción de la rectora a todas las áreas de la casa de estudios fue establecer un esquema de trabajo que permitiera dar resultados a corto, mediano y largo plazo, con el fin de realizar actividades para contribuir a la pacificación del Estado, a construir cultura de paz y bienestar para las y los michoacanos.

<https://www.noventagrados.com.mx/educacion/la-umsnh-y-el-plan-michoacan-transforman-vidas-de-miles-de-jovenes-en-la-entidad.htm>



06 DE FEBRERO DE 2026

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

A un día de la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Michoacán, los dirigentes del PRI y un liderazgo del PAN en la entidad coincidieron en cuestionar el sentido y los resultados de las giras federales, al considerar que no han cambiado el panorama en seguridad y otras áreas, y al minimizar el impacto político del acto previsto en Morelia.
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/oposicion-minimiza-impacto-de-visita-de-sheinbaum-a-michoacan/>

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, celebró la detención del alcalde de Tequila, Jalisco, Diego Rivera Navarro, por su presunta participación en delitos de extorsión y posibles vínculos con una célula del crimen organizado, y pidió que las investigaciones alcancen a todos los actores señalados en su momento por el exalcalde Carlos Manzo.

A través de un mensaje publicado en redes sociales, la alcaldesa afirmó que **no debe haber impunidad** y exigió que se investigue a todas las personas involucradas en actos delictivos, **sin importar su cargo o trayectoria política**.

<https://changoonga.com/2026/02/05/aplaude-grecia-quiroz-detencion-del-alcalde-de-tequila-y-pide-investigar-a-senalados-por-carlos-manzo/>

Con la consigna “que se investigue a todos” y fotografías de Raúl Morón, Leonel Godoy y Nacho Campos, la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, aplaudió la detención del presidente municipal de Tequila, Jalisco, Diego Rivera.

A través de su cuenta oficial de Facebook, la presidenta municipal, sin mencionar nombres de manera explícita, pero mostrando fotografías de Leonel Godoy, exgobernador de Michoacán de 2008 a 2012; del senador de la República, Raúl Morón Orozco; y de Nacho Campos, exedil de Uruapan de 2021 a 2024, señaló que también sean investigados por el asesinato de Carlos Manzo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/con-fotos-de-moron-y-godoy-grecia-aplaude-captura-de-edil-de-tequila/>

El Movimiento del Sombrero, surgido como una expresión ciudadana independiente en el estado de Michoacán, reportó en sus redes sociales que “ya somos 45000 personas del Movimiento del Sombrero distribuidas en todo México y cada día se suman más”.

La cifra fue difundida en la **fanpage oficial del colectivo** en Facebook, donde se destaca el aumento progresivo de simpatizantes adheridos a la causa.

<https://www.contramuro.com/movimiento-del-sombrero-presume-45-mil-miembros-en-mexico/>



06 DE FEBRERO DE 2026

Los partidos PAN, PRI y MC tienen muchas posibilidades de establecer una alianza rumbo a las elecciones de 2027, consideró José Manuel Hinojosa Pérez, uno de los principales liderazgos del partido albiazul en Michoacán.

En entrevista con Quadratín, el también consejero nacional y estatal del PAN, a pregunta expresa consideró que el presidente del PRI, Guillermo Valencia Reyes y el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, "perfil fuerte para la gubernatura", dijo, "deberían calmarse y platicar, por el bien de Michoacán".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/viable-alianza-pan-pri-mc-en-michoacan-rumbo-a-2027-jose-hinojosa/>

En un juicio sumarísimo civil en materia de arrendamiento, una persona demandó a un partido político por la rescisión de un contrato, así como el pago de rentas vencidas y diversos gastos derivados del uso de un inmueble.

La sentencia definitiva ordenó al partido político cubrir un adeudo de 546 mil pesos por rentas no pagadas. La resolución fue impugnada en instancias superiores, incluido un juicio de amparo, el cual fue negado, por lo que la determinación quedó firme.

Durante la etapa de ejecución de la sentencia, la parte actora presentó una liquidación por más de 1.5 millones de pesos. Ante esta situación, el órgano jurisdiccional convocó a ambas partes a una audiencia de conciliación, con el objetivo de explorar una solución consensuada al conflicto.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-partido-pol%C3%ADtico-pagar%C3%A1-750-mil-pesos-tras-juicio-por-rentas-vencidas>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo señaló que la extorsión en Michoacán es un problema que aún sigue presente por parte de grupos criminales que tiene sometidos a diversos sectores y comunidades.

Llamó a que en la visita a Morelia de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo se debe de analizar y combatir con inteligencia este delito que genera ganancias millonarias.

<https://cbtelevision.com.mx/atender-la-extorsion-en-michoacan-una-prioridad-del-gobierno-federal-senala-octavio-ocampo/>

El "cobro de cuotas y extorsión", es un delito que mantiene sometidas a comunidades enteras de Michoacán, señaló Octavio Ocampo Córdova, líder estatal del Partido de la Revolución Democrática.

A unas horas del arribo de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, a la capital michoacana, el también diputado local demandó la revisión de la estrategia contra la extorsión, la cual apuntó sigue sin erradicarse en prácticamente todas las cadenas productivas.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/comunidades-enteras-viven-bajo-extorsion-y-criminales-usan-a-comerciantes-como-cobradores-prd-michoacan.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

El Partido de la Revolución Democrática celebró que la presidenta Claudia Sheinbaum revise personalmente los avances del Plan Michoacán, para que no solo quede en el discurso, sino en una evaluación puntual.

En conferencia de prensa, Octavio Ocampo recordó que desde un principio el PRDM sostuvo que, más que el anuncio, lo importante es el seguimiento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pide-prd-que-el-plan-michoacan-pase-del-discurso-a-la-evaluacion-real/>

La presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** tiene que presentar los avances del **Plan Michoacán** “Por la Paz y la Justicia” en materia de **seguridad**, mañana en su visita al estado, expresó en rueda de prensa el dirigente del Partido de la **Revolución Democrática** Michoacán (PRDM), **Octavio Ocampo Córdova**.

Dijo celebrar que la mandataria federal venga personalmente a **Morelia**, con el objetivo expreso de dar cuenta de los **resultados** que ha arrojado hasta ahora esta estrategia integral, lanzada después del magnicidio de **Carlos Alberto Manzo Rodríguez**; pero debe hablar de seguridad, reiteró.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/sheinbaum-tiene-que-presentar-avances-en-seguridad-prd-michoacan-28222965>

El presidente del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, se refirió a la visita de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, a la entidad, donde sostendrá reuniones para evaluar los avances del Plan Michoacán, especialmente en materia de seguridad. El dirigente consideró relevante que la revisión se realice en territorio.

“Qué bueno que la presidenta venga a Michoacán y revise personalmente cómo van las cosas; siempre será positivo que se dé seguimiento directo a lo que ocurre en el estado”, expresó.

<https://www.redmichoacan.com/2026/02/05/reconoce-prd-michoacan-seguimiento-de-la-presidenta-claudia-sheinbaim-y-llama-a-que-el-plan-michoacan-arroje-resultados-medibles/>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), **Octavio Ocampo Córdova**, expresó su beneplácito por la próxima visita de la **presidenta Claudia Sheinbaum** a Michoacán, programada para este viernes. Ocampo Córdova señaló que, si bien los diputados no fueron convocados y se entiende que el encuentro será exclusivo con las áreas de seguridad, la presencia personal de la mandataria para revisar el avance del **Plan Michoacán** es un acto que el partido celebra.

El líder perredista recordó que, desde el anuncio de la estrategia federal, una de las principales peticiones del **PRD** ha sido la necesidad de una evaluación y un seguimiento constante al Plan Michoacán. Ocampo Córdova enfatizó que la iniciativa no debe quedar “exclusivamente en un discurso”, sino que debe reflejarse en acciones



06 DE FEBRERO DE 2026

concretas que demuestren el progreso en todos los ejes anunciados, desde el desarrollo social y la infraestructura hasta el eje prioritario de la seguridad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/dirigente-del-prd-celebra-visita-de-sheinbaum-a-michoac%C3%A1n>

A nombre del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, el dirigente estatal, Ernesto Núñez Aguilar, expresó un respetuoso y positivo reconocimiento ante la visita que realizará este viernes a Morelia la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

El líder ecologista destacó que la próxima presencia de la mandataria en la capital michoacana es una muestra clara del interés y la voluntad del Gobierno de la República por atender las necesidades y potenciar el desarrollo integral de nuestro estado, en coordinación con el gobierno que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://cbtelevision.com.mx/encuentro-constructivo-por-michoacan-pvem-valora-visita-de-la-presidenta-claudia-sheinbaum/>

Movimiento Ciudadano continúa creciendo en Michoacán con gobiernos que dan resultados, afirmó el coordinador estatal del partido, Víctor Manríquez González, al destacar que cada vez más ciudadanas y ciudadanos se suman al proyecto naranja por su forma distinta y eficaz de gobernar.

Lo anterior, durante la visita del doctor Enrique Ramos, presidente municipal de José Sixto Verduzco, quien acudió a la sede estatal de Movimiento Ciudadano para entregar nuevas afiliaciones provenientes de su municipio, reflejo de la confianza social en un gobierno que ha hecho las cosas bien.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/desde-jose-sixto-verduzco-movimiento-ciudadano-sigue-sumando-afiliaciones-en-michoacan.htm>

La Reforma Electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo invita a reflexionar sobre la participación de las y los diputados plurinominales en la vida pública del país, así como sus contribuciones en el proceso de transformación que vive Michoacán y el país entero, opinó la morenista, Gladyz Butanda Macías.

Gladyz Butanda desmintió la "falaz campaña" de la derecha en contra de esta reforma al señalar que su eventual aplicación no busca extinguir de un plumazo las diputaciones de representación proporcional, pero sí los cálculos medidos por cúpulas partidistas, para que las curules sean ocupadas por segundos lugares en una elección.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reforma-electoral-pone-en-escrutinio-a-plurinominales-gladyz-butanda/>



06 DE FEBRERO DE 2026

El dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, destapó a Brissa Arroyo y Lucila Martínez como posibles aspirantes a la presidencia municipal de Morelia, de cara a la contienda electoral de 2027.

Durante su tradicional conferencia de prensa semanal, el líder perredista aseguró que el instituto político ya cuenta **con dos perfiles interesados en competir por la capital michoacana, ambos con trayectoria política y presencia territorial.**

<https://changoonga.com/2026/02/05/morelia-dirigente-prd-destapa-a-diputada-brissa-arroyo-y-regidora-lucila-martinez-a-la-alcaldia/>

El dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, calificó como un fraude electoral el evento denominado AMA Michoacán, encabezado por el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, al asegurar que se trató de un acto anticipado de campaña disfrazado de ejercicio ciudadano.

Durante una rueda de prensa, Ocampo Córdova señaló que el evento realizado el pasado fin de semana constituye, sin ambigüedades, **el destape político del alcalde capitalino rumbo al proceso electoral de 2027**, lo que representa una violación directa a la legislación electoral vigente.

<https://changoonga.com/2026/02/05/acusa-el-prd-a-todas-luces-ama-michoacan-es-un-fraude-electoral/>

Hombre de leyes, con amplia experiencia en impartición y administración de justicia, Rolando López Villaseñor refrendó su militancia priista, al acudir la tarde del jueves ante la Coordinación Estatal de Afiliación y Registro Partidario para validar su inscripción en el padrón de priistas michoacanos.

Tras reafiliarse al Partido Revolucionario Institucional, López Villaseñor visitó a Memo Valencia, presidente del Comité Directivo Estatal, quien reconoció al abogado como uno de los activos que dignifican al priismo, “priistas como usted hacen que nos sintamos más orgullosos de pertenecer al PRI, porque tiene una trayectoria política intachable y en el servicio público ha demostrado profesionalismo y capacidad”, dijo.

<https://www.tiempodemichoacan.com/en-el-pri-se-quedan-mujeres-y-hombres-excepcionales/>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova hizo un llamado de atención público al regidor Salvador Arvizu Cisneros, tras su asistencia al evento político que realizó AMA Michoacán en Morelia, al considerar que dicha participación contraviene la línea institucional del partido.

Explicó que días antes del evento sostuvo una conversación directa con el regidor, quien le manifestó su permanencia en el PRD y su rechazo a una eventual alianza con Morena, por lo que su presencia en dicho acto resultó sorpresiva.

<https://postdata.news/llama-dirigente-del-prd-a-que-salvador-arvizu-respete-la-institucionalidad-del-partido/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

Con el objetivo de dar cumplimiento a la normativa electoral vigente, el Instituto Electoral de Michoacán concluyó el procedimiento de destrucción de la documentación electoral utilizada y sobrante del Proceso Electoral Extraordinario del **Poder Judicial del Estado de Michoacán 2024-2025**.

Las actividades se desarrollaron conforme a los lineamientos aprobados por el **Consejo General del Instituto** y concluyeron con el tercer y último periodo de destrucción, realizado del 7 al 29 de enero de 2026, con lo que se completó el tratamiento de la totalidad de los 6,447 paquetes electorales generados durante el proceso.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reciclan-m%C3%A1s-de-6-mil-paquetes-electorales-en-michoac%C3%A1n-iem-reporta saldo-verde>

MORELIA

El Consejo Estatal para Prevenir y Erradicar la Discriminación y la Violencia en Michoacán (Coepredv) informó que se encuentra en la búsqueda del grafitero identificado como “Spaguetti” para que acuda a sus instalaciones y ratifique una queja contra autoridades del Ayuntamiento de Morelia, luego de su detención por presuntos daños al patrimonio cultural de la ciudad.

La titular de la Coepredv, Nohemí Hinojosa Castillejo, explicó en entrevista con medios que es indispensable que el afectado se presente ante el organismo, pues “esta instancia no persigue de oficio”.

<https://www.contramuro.com/coepredv-busca-a-spaguetti-por-queja-contra-ayuntamiento-de-morelia/>

En la celebración del Festival de Toritos de Petate 2026, que se realizará este 14 de febrero en Morelia, no habrá figuras ni música que haga apología del delito, sostuvo la secretaria de Cultura Municipal, Fátima Chávez Alcaraz.

La funcionaria destacó que desde que el Ayuntamiento de Morelia asumió la organización de los toritos, hace cuatro años, se ha mantenido un proceso de pacificación.

<https://postdata.news/no-habra-apologia-del-delito-en-festival-de-toritos-de-petate-cultura-morelia/>



06 DE FEBRERO DE 2026

En esta edición 2026 del Festival de los Toritos de Petate de Morelia se espera la participación de alrededor de 120 toritos, que recorrerán las principales calles de la ciudad en un desfile lleno de tradición y color, informó la secretaria de Cultura Fátima Chávez Alcaraz.

El próximo 14 de febrero, a partir de las 11 de la mañana se celebrará en Morelia el este emblemático evento, el cual arrancará desde la fuente de Las Tarasca, avanzará por toda la avenida Madero y concluirá en el primer cuadro de la ciudad.

<https://postdata.news/calculan-la-participacion-de-120-toritos-de-petate-en-el-festival-de-morelia/>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, encabezó gestiones ante la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para construir una planta potabilizadora en la Tenencia Morelos, a través de la cual se busca abastecer del líquido vital a un tercio de la población capitalina; es decir, a un aproximado de 300 mil habitantes.

De acuerdo con un comunicado de prensa, la gestión de Gladyz Butanda se consolidó ante funcionarios federales como Felipe Zataráin Mendoza, subdirector general de Agua Potable, Drenaje y Saneamiento de la Conagua, y Jorge Joaquín González Bezares, coordinador del Plan Lázaro Cárdenas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gestion-a-gladyz-butanda-ante-conagua-planta-potabilizadora-para-morelia/>

Después de que en redes sociales hubiera críticas en contra del **gobierno municipal** por supuestamente haber obligado a los trabajadores a asistir al **evento** del pasado 1 de febrero de la **agrupación social AMA Michoacán**, el secretario del Ayuntamiento de Morelia, [Yankel Alfredo Benítez Silva](#), comentó que hasta el momento no tienen ningún **señalamiento** por parte de la autoridad electoral. El funcionario municipal **negó** que se haya **obligado** a asistir a los **trabajadores** o que se les haya distribuido **gorras, camisas** y demás elementos por parte de la administración, ya que refirió que acudieron al evento fue por **voluntad propia**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/ayuntamiento-de-morelia-sin-denuncias-por-evento-de-ama-michoacan-28218785>

Durante 2025, el **Instituto de la Mujer Moreliana** atendió únicamente entre tres y cuatro casos relacionados con delitos sexuales, una cifra que, de acuerdo con su titular, refleja un subregistro significativo y pone en evidencia las limitaciones del marco legal para atender las nuevas formas de violencia que enfrentan mujeres, niñas y adolescentes.

<https://www.contramuro.com/alertan-subregistro-de-delitos-sexuales-en-morelia/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

Adolfo "Fito" Torres Ramírez, publicó esta semana en el diario de circulación nacional El Financiero, una columna de opinión titulada “Construir respetando el agua”, en la que destaca la urgencia de que el desarrollo de infraestructura en México incorpore criterios ambientales centrados en la protección del agua, donde subraya que, aunque el país ha acelerado en los últimos años la construcción de trenes, carreteras, parques industriales y otros megaproyectos, persiste una pregunta fundamental: si las obras se realizan respetando el agua y los ecosistemas hídricos.
<https://www.contramuro.com/integrar-gestion-del-agua-en-obras-publicas-para-sostenibilidad/>

SEGURIDAD

En operativo se ejecutaron 16 órdenes de cateo en inmuebles del municipio de Maravatío, logrando aseguramiento de bienes utilizados por la crimen organizado para la captación ilícita de recursos y se aseguraron 107 máquinas tragamonedas, que significan, 1.4 millones de pesos.

Las diligencias se llevaron a cabo principalmente en puntos estratégicos sobre la Autopista Guadalajara-Atlacomulco, así como en las carreteras Maravatío-Acámbaro y Maravatío-Morelia, como parte de una acción coordinada para desarticular esquemas de financiamiento criminal.

<https://www.contramuro.com/aseguran-107-maquinashragamonedas-en-michoacan-generaban-1-4-mdp-ilicitos/>

Durante una revisión de rutina en el área médica del Centro Federal de Reinserción Social No. 17, en el municipio de Buenavista Tomatlán, personal de seguridad localizó 60 cápsulas posiblemente psicotrópicas. Las pastillas estaban ocultas dentro de papel carbón y envueltas con cinta negra.

El hallazgo fue realizado por elementos de la Guardia y Custodia Penitenciaria, en coordinación con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, como parte de los recorridos de supervisión que se aplican al interior del penal.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/hallan-c%C3%A1psulas-ocultas-en-%C3%A1rea-m%C3%A9dica-del-penal-de-buenavista-michoac%C3%A1n-fgr-investiga>



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

Un intenso despliegue de fuerzas federales se registró la tarde de este jueves en el municipio de Aguililla, luego de que vecinos de la localidad de La Alberca reportaran una presunta balacera y la posible presencia de integrantes de un grupo delictivo en la zona.

De acuerdo con información preliminar, alrededor de las 13:00 horas, elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional arribaron al área tras una denuncia ciudadana que alertaba sobre detonaciones de arma de fuego y movimientos sospechosos, lo que activó los protocolos de reacción inmediata.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/reportes-de-balaceras-desatan-fuerte-operativo-militar-en-aguililla-michoacan.htm>

Un nuevo golpe al autotransporte federal encendió las alertas de las autoridades federales en Michoacán. La Fiscalía General de la República (FGR) abrió una carpeta de investigación tras el robo violento de un tractocamión con caja seca, perpetrado por un grupo de sujetos armados en una carretera clave para el traslado de mercancías.

El asalto ocurrió sobre la carretera Vista Hermosa-La Piedad, a la altura del parador conocido como Los Magueyes, un punto de tránsito frecuente para unidades de carga. De acuerdo con la denuncia presentada ante el Ministerio Público Federal, los delincuentes interceptaron la unidad, sometieron al operador y se apoderaron del vehículo, que contaba con placas del Servicio Público Federal.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/asalto-armado-en-carretera-federal-desata-investigacion-de-la-fgr-en-michoacan.htm>

Por causas hasta el momento no determinadas, pero que ya son investigadas, un hombre fue asesinado a balazos en calles de la colonia La Isla.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en el referido asentamiento habían atacado a balazos a una persona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultimo-a-tiros-a-un-individuo-en-la-colonia-la-isla-de-uruapan-michoacan-1.htm>

Las autoridades de [Michoacán](#) informaron sobre la medida de **vinculación a proceso** en contra de cuatro agentes de la **Guardia Civil** estatal por su presunta relación con actividades de **extorsión** en contra de personas que viajaban en un auto.

<https://www.infobae.com/mexico/2026/02/06/vinculan-a-proceso-a-cuatro-miembros-de-la-guardia-civil-de-michoacan-por-extorsion/>



SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE FEBRERO DE 2026

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

Y las mujeres del Morena

Por Nicolás Casimiro

“En las últimas horas ha circulado un extracto de una encuesta de **Mendoza Blanco y Asociados (MEBA)** que señala dónde se encuentran las mujeres del Morena que aspiran a la gubernatura de Michoacán.

Hasta el momento son lapidarias las cifras de esta casa encuestadora que es considerada como uno de los principales referentes para la Presidencia de la República y las cúpulas morenistas.

Marcan una tendencia ampliamente favorable para **Fabiola Alanís Sámano**, colocan en segundo lugar a **Gabriela Molina Aguilar** y en un tercer lugar a **Gladyz Butanda Macías**.

Por su parte, la coordinadora del Grupo Parlamentario del Morena en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís**, cuenta con el 17.4% de las preferencias entre militantes y simpatizantes del partido guinda.

Más abajo sigue la secretaria de Educación en el Estado, **Gabriela Molina**, con el 11.6%; y, en un lejano, lejanísimo tercer lugar figura la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad del Gobierno de Michoacán, **Gladyz Butanda**, con apenas el 5.2% de las menciones.

La misma encuesta señala que más del 37% de los entrevistados contestó que no votaría por ninguna de las tres.

Y sin embargo, está muy claro por quién tendrían que apostar el Morena y sus aliados en caso de que Michoacán fuera etiquetado para una mujer.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-las-mujeres-del-morena-2/>

LA OPCIÓN

Por Jorge Vílchez

“La empresa encuestadora Mendoza Blanco & Asociados dio a conocer el resultado de su estudio demoscópico realizado del 16 al 18 de enero del presente año, que tenía como objetivo medir a cinco perfiles de Morena rumbo al proceso electoral del 2027.



SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE FEBRERO DE 2026

La encuesta coloca a Morena con virtual vencedor de la contienda electoral del 2027, con un 35 por ciento; seguido del PAN, con el 15.5 por ciento; la candidatura independiente, con el 13.7 por ciento, y el PRI, con el 12.3 por ciento.

El estudio arroja datos reveladores que estarían perfilando al proyecto que pudiera encabezar la candidatura de Morena al gobierno michoacano.

En el sondeo se midieron las figuras de Fabiola Alanís Sámano, Gladyz Butanda Macías, Gaby Molina Aguilar, Carlos Torres Piña y Raúl Morón Orozco.

Un dato importante es el que refiere al género que debe encabezar la candidatura. La mayoría se inclina porque sea una mujer, con un 36 por ciento, contra un 24 por ciento que se pronunció porque sea un hombre.

Y siendo así, la diputada local Fabiola Alanís Sámano lleva la delantera entre las aspirantes mujeres, con el 17.4 por ciento, seguida de Gaby Molina con el 11.6 por ciento, y Gladyz Butanda con el 5.2 por ciento.

En tanto que, entre los aspirantes hombres, la encuesta arroja un empate técnico entre el fiscal Carlos Torres Piña y el senador Raúl Morón Orozco; el primero suma el 22 por ciento de la preferencia, y el segundo el 23 por ciento.

En las confrontaciones que hizo la empresa entre cada uno de los tres aspirantes (Fabiola Alanís, Raúl Morón Orozco y Carlos Torres Piña) frente a los virtuales candidatos del PAN, PRI, MC, PRDM y Candidatura Independiente, (Alfonso Martínez Alcázar, Memo Valencia Reyes, Carlos Herrera Tello, Araceli Saucedo Reyes y Grecia Quiroz García, respectivamente) en todas triunfa la candidatura morenista.

Cada uno de tres proyectos arriba citado quedaría en primer lugar, seguidos de la virtual candidata independiente Grecia Quiroz García.

Así, y de acuerdo a esas cifras, solo en alianza PAN, PRI, MC y Candidatura Independiente podrían vencer a quien sea candidata o candidato de Morena.

La empresa informó que el levantamiento de la encuesta fue realizado los días arriba señalados, con una muestra de 1,000 casos, mediante el método de cara a cara en vivienda.

Es de destacar que Mendoza Blanco & Asociados será una de las tres empresas encuestadoras a la que Morena nacional encargará la realización de un sondeo para determinar el nombre de su candidata o candidato al Gobierno de Michoacán. Las otras dos empresas Covarrubias y Heras, respectivamente.

De manera anticipada, la dirigencia nacional de Morena había informado que la candidatura al gobierno de Michoacán se definirá mediante encuestas.

Por lo pronto, el resultado del sondeo dado a conocer por Mendoza Blanco & y Asociados estaría perfilando el nombre de quién podría ser la candidata o el candidato de Morena en el proceso electoral del 2027.

Falta saber los estudios que realizarán por separado las dos empresas que también estarán involucradas en el proceso electoral interno de Morena, y que, por otro lado, la



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

dirigencia nacional morenista decida qué género encabezará la candidatura gubernamental.”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-68/>

-

EDITORIAL ACUEDUCTO

Las tragamonedas

“En Michoacán, en la lucha contra la delincuencia, sería una canallada, literal, no reconocer los operativos de decomisos y destrucción constante de las llamadas e ilegales máquinas tragamonedas, que antes deambulaban por doquier, algunas con características de burdos mini casinos terciermundistas y no menos llegan a ser sedes de narcomenudeo.

Y, con lo anterior, no solo se deshace una fuente de financiamiento de origen ilícito del crimen organizado, sino que se aleja a los adolescentes, a los jóvenes, de un sitio que crea una fuerte, grave, adicción difícil de deshacer, por algo la manipulación de las máquinas tragamonedas se le denomina el “crack” de los juegos de azar.

Además, es evidente que no son escasos los sitios en la entidad en los que se encuentran instaladas esas máquinas y se suscitan hechos de violencia, algunos con funestas consecuencias, de ahí la intervención cada vez en forma más permanente, especialmente, de integrantes de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Michoacán.

Si, es una determinación del Gobierno de Michoacán la desaparición de las máquinas tragamonedas del territorio michoacano, lo cierto es que gradualmente lo está logrando, tan solo hay que apuntar que el año pasado hubo 3 mil 200 aseguramiento de ellas, ubicadas principalmente en Morelia, Uruapan y Apatzingán; ya no están tan descaradamente a la vista.

En muchas ocasiones el crimen organizado obliga a las personas a instalar las máquinas tragamonedas, exigiéndoles una cuota en base al número y tipo de las mismas. Un aparato de los mencionados cuesta de 9 mil pesos, la básica a 14 mil, la multijuego, aproximadamente, generando utilidades mensuales de 14 mil pesos. Como se ve un gran negocio.”

<https://acueductoonline.com/editorial-las-tragamonedas/>

-



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

ENFOQUE ELECTORAL

Algoritmo en las elecciones

Por David Alejandro Delgado Arroyo

“Quizá en un lugar recóndito de la memoria, de quienes ya contamos con más de 4 décadas, pudiera recordarse que, en el siglo pasado, uno de los diversos reclamos sobre la organización de las elecciones tenía que ver con el algoritmo.

Como sucede respecto a estas expresiones que no forman parte del lenguaje cotidiano, luego suelen utilizarse como banderas políticas para criticar algo, por lo regular sin mucho fundamento.

La Inteligencia Artificial de Google nos dice que “Un algoritmo es una secuencia ordenada, finita y bien definida de instrucciones o reglas lógicas que permiten solucionar un problema, realizar un cálculo o desarrollar una tarea específica. Actúa como una serie de pasos secuenciales que transforman una entrada (input) en un resultado (output), siendo la base fundamental de la programación informática y la automatización”

Así las reglas del sorteo para disponer de un universo de personas que integren las mesas directivas de casilla, representan un algoritmo que en el siglo pasado fue polémico, hasta que llegó el segundo sorteo o insaculación y todos los controles que existen para dichos efectos.

O bien, se llegó a hablar en la discusión pública de algoritmos para los resultados del Programa de Resultados Electorales Preliminares, cuando lo que existe son condiciones de distancia, comunicaciones o de discusiones dentro de casillas que demoran que el resultado sea subido al sistema.

Pero lo que se avecina en el mundo electoral, incluyendo las campañas, es la proliferación de algoritmos que posibilitan la presencia de la Inteligencia Artificial en las elecciones. Tema por cierto ausente de la discusión de la reforma electoral.

Pese a ello, el INE ha dado pasos para regular el uso de la Inteligencia Artificial, a través del Acuerdo de la Junta General Ejecutiva por el que se aprobaron los Lineamientos y principios para el desarrollo estratégico y uso regulado de la Inteligencia Artificial en el Instituto Nacional Electoral.

Entre lo destacable de dichos lineamientos se encuentra como Principio Rector: la imparcialidad algorítmica, que se define en términos de que “Los algoritmos deben diseñarse y auditarse para prevenir sesgos y asegurar un trato igualitario a todos los sujetos, sin preferencias, exclusiones ni discriminación.

También destaca otro principio que es el de Máxima publicidad y transparencia algorítmica que se define en los términos siguientes: “La ciudadanía tiene derecho a conocer el funcionamiento general de los sistemas de Inteligencia Artificial utilizados por el Instituto. Esto implica documentar, comunicar y, cuando sea posible, explicar



SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE FEBRERO DE 2026

las decisiones automatizadas o asistidas por Inteligencia Artificial. La Inteligencia Artificial Institucional debe ser diseñada y operada de manera de que sus procesos de decisiones y resultados sean comprensibles, auditables y explicables en la medida de lo posible, especialmente aquellos que impacten directamente en la información electoral o participación ciudadana”.

Un Principio que también es relevante es el de la “Supervisión humana significativa”, que implica que: “incluso los sistemas más autónomos deben incorporar formas de intervención humana significativa. Esto asegura que decisiones importantes no queden exclusivamente en manos de algoritmos, y que los humanos mantengan la capacidad de observar, corregir o detener el funcionamiento del sistema cuando sea necesario”.

Los sistemas de inteligencia artificial se encuentran más cercanos a nosotros de lo que imaginamos, desde los motores de búsqueda como Google, hasta aplicaciones como Alexa o Siri; o aplicaciones de compra como Temu, Amazon o Mercado Libre, o bien, los pilotos automáticos de vehículos de alta gama. Adicionalmente a otros muchos que se han desarrollado con alta potencialidad como ChatGPT, Jasper AL, DeepSeek o Gemini.

En materia electoral, en los Estados Unidos y Brasil se ha utilizado la inteligencia artificial para detectar campañas de desinformación, identificar deepfakes y prevenir la manipulación del discurso político.

En el año de 2025, en Argentina, el Juzgado Electoral de la provincia de Buenos Aires la utilizó para reubicar a cientos de miles de votantes, analizando datos geográficos y de concurrencia para optimizar la distribución de los centros de votación.

La proliferación de algoritmos mediante aplicaciones requiere estudiar con precisión el fenómeno y sus posibles implicaciones en el mundo político electoral. Retos a futuro.”

<https://metapolitica.news/2026/02/05/%e2%98%9e-enfoque-electoral-algoritmos-en-las-elecciones/>